

## 只見 ぜんめえ物語 ③

## — ぜんまい栽培 —

入叶津の茅屋根職人・佐藤恒雄さん昭和十年生は、三〇代から妻のトキエさんとともに約三〇年間連続で泊まり山を続けてきました。入叶津の誰もが一目置くぜんまい採り名人です。また、只見町でぜんまいを山から畑に降ろした先駆者でもあります。今回はそんな恒雄さんのぜんまい栽培のエピソードを紹介します。

人「星元」の主人のアドバイスでぜんまい栽培を試みました。当時、星元は四国地方(中でも相谷)から大量に栽培ぜんまいを仕入れていたので、恒雄さんにもそんな話を持ち掛けてきたのです。

四年目までは番線のようなぜんまいが出るばかり。ところが、五年目以降はそれまでとは一変して一年目の様な立派なぜんまいが毎年出るようになってきました。

長い経験を持つ恒雄さんは、つぎのように分析します。「一年目に極太のぜんまいが出たのは、大きなカブツに山でしっかりと蓄えられた養分があるからだ。しかし、二年目から四年目は貯えられた養分が少なくなり、自力で畑から養分を吸い上げようとするが、根が十分に成長できていないのとぜんまいが畑の環境に十分馴染めていないために貧弱なぜんまいしか出ない。一方、五年目以降になると、根がしっかりと畑に広がり、平地の環境にも順応してくるので、多くの養分を吸収し極太のぜんまいを生み出すことができるのではないか」。

び、中には本気でぜんまいのカブツを山から畑に移植する人が幾人も出てきました。そして、昭和六〇年代から平成の初めにかけて多くのぜんまい畑が入叶津の至る所に出現しました。

現在(二〇一八年)では二反歩のぜんまい畑を管理するまでになっています。畑のぜんまいの中には、今年で四〇年になる(昭和五〇年頃移植)ものもあります。しかし、今もしっかりとたいぜんまいが出てきます。ただし、畑のぜんまいを収穫するときは一株当たり必ず二、三本残して採らなければなりません。つまり、ヤシナイドリ(養採り)には山以上に気を配らねばならないといえます。恒雄さんの畑のぜんまいは村人の関心を呼

び、中には本気でぜんまいのカブツを山から畑に移植する人が幾人も出てきました。そして、昭和六〇年代から平成の初めにかけて多くのぜんまい畑が入叶津の至る所に出現しました。



▲ぜんまいのカブツを掘り取る(イラスト:筆者)

現在(二〇一八年)では二反歩のぜんまい畑を管理するまでになっています。畑のぜんまいの中には、今年で四〇年になる(昭和五〇年頃移植)ものもあります。しかし、今もしっかりとたいぜんまいが出てきます。ただし、畑のぜんまいを収穫するときは一株当たり必ず二、三本残して採らなければなりません。つまり、ヤシナイドリ(養採り)には山以上に気を配らねばならないといえます。恒雄さんの畑のぜんまいは村人の関心を呼

び、中には本気でぜんまいのカブツを山から畑に移植する人が幾人も出てきました。そして、昭和六〇年代から平成の初めにかけて多くのぜんまい畑が入叶津の至る所に出現しました。

び、中には本気でぜんまいのカブツを山から畑に移植する人が幾人も出てきました。そして、昭和六〇年代から平成の初めにかけて多くのぜんまい畑が入叶津の至る所に出現しました。